
PROCÈS-VERBAL d'une assemblée publique de la
COMMISSION SUR LA CULTURE, LE PATRIMOINE ET LES SPORTS

Le vendredi 11 mai 2018 à 13 h 30
Hôtel de ville de Montréal, 275, rue Notre-Dame Est, salle du conseil

Commissaires présent(e)s :

- Mme Anne-Marie Sigouin, présidente**
Conseillère de la ville, Sud-Ouest et conseillère désignée, Ville-Marie
- M. Frantz Benjamin, vice-président**
Conseiller de la ville, Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension
- M. Younes Boukala**
Conseiller d'arrondissement, Lachine
- Mme Michèle Flannery**
Conseillère d'arrondissement, Lachine
- M. Jocelyn Pauzé**
Conseiller de la ville, Rosemont–La-Petite-Patrie
- Mme Mindy Pollak**
Conseillère d'arrondissement, Outremont
- Mme Chantal Rossi**
Conseillère de la ville, Montréal-Nord
- M. Alain Vaillancourt**
Conseiller d'arrondissement, Sud-Ouest

Commissaire absente :

- Mme Stephanie Watt**
Conseillère de la ville, Rosemont–La-Petite-Patrie

Le quorum est atteint

Aussi présent(e)s :

- M. Luc Denis, directeur**, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports
- M. Jean-François Pinsonneault**, conseiller en aménagement - chef d'équipe, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports
- Mme Dominique Lemay**, conseillère en planification, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports
- Mme Julie Paquet**, conseillère en planification, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports

Assistance : 11 citoyens et représentants d'organismes

1) Ouverture de l'assemblée

La présidente de la Commission, Mme Anne-Marie Sigouin, déclare l'assemblée ouverte à 13 h 35. Elle souhaite la bienvenue aux personnes présentes et à celles qui suivront par webdiffusion cette troisième assemblée publique d'audition des mémoires tenue par la Commission dans le cadre de la consultation sur le projet de Plan d'action du sport et du plein air urbains de la Ville de Montréal.

La présidente se présente, puis invite les commissaires à se présenter à tour de rôle. Elle salue les quatre représentants du Service de la diversité sociale et des sports qui assistent à la séance et qui ont mené à bien la préparation des documents de planification aujourd'hui soumis à la consultation.

Après avoir rappelé le mandat confié à la Commission ainsi que les mécanismes mis en place pour recueillir l'opinion de la population montréalaise au sujet des propositions contenues dans le projet de Plan d'action, la présidente décrit les moyens de communication par lesquels l'information relative à la consultation a été diffusée ces dernières semaines. Elle invite les Montréalaises et Montréalais qui ne l'auraient pas encore fait à répondre au sondage disponible en ligne sur la plateforme [Réalisons Montréal](#) et auquel près de 500 personnes ont déjà répondu.

La présidente explique par ailleurs que compte tenu de l'inscription de près d'une soixantaine de personnes souhaitant se faire entendre lors de la période d'audition des mémoires, la présente séance a dû être ajoutée au calendrier de consultation. La Commission siègera également à deux autres reprises la semaine prochaine.

2) Adoption de l'ordre du jour

La présidente invite les membres de la Commission à procéder à l'adoption de l'ordre du jour déposé.

Sur une proposition de M. Younes Boukala, appuyée par M. Frantz Benjamin, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité tel que proposé.

3) **Projet de Plan d'action du sport et du plein air urbains de la Ville de Montréal : Créer des initiatives de design actif : Audition et dépôt des mémoires et opinions**

La présidente décrit le fonctionnement de la période d'audition des mémoires et donne quelques consignes aux participants qui prendront la parole. Elle explique ensuite que la Commission a tout d'abord le plaisir d'accueillir aujourd'hui deux représentants de la Direction régionale de santé publique, qui dévoileront à la Commission les résultats de l'Enquête TOPO réalisée en 2017 auprès des jeunes montréalais de 6^e année.

La présidente précise que les données fournies par cette Enquête, qui portent entre autres sur les habitudes de vie des élèves de 6^e année et sur leur état de santé, seront intéressantes à prendre en compte dans les réflexions de la Commission au sujet de la mise en place d'environnements extérieurs favorables à un mode de vie physiquement actif à Montréal, entre autres pour ces jeunes.

La présidente invite donc M. Louis-Robert Frigault, chef du Service des connaissances à la Direction régionale de santé publique du Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux (CIUSSS) du Centre-Sud de Montréal, ainsi que Mme Vicky Springmann, agente de planification, de programmation et de recherche au même service, à débiter leur présentation.

3.1 M. LOUIS-ROBERT FRIGAULT, CHEF DE SERVICE ET MME VICKY SPRINGMANN, AGENTE DE PLANIFICATION, DE PROGRAMMATION ET DE RECHERCHE, SERVICE DES CONNAISSANCES, DIRECTION RÉGIONALE DE SANTÉ PUBLIQUE DU CENTRE INTÉGRÉ UNIVERSITAIRE DE SANTÉ ET DE SERVICES SOCIAUX (CIUSSS) DU CENTRE-SUD-DE-L'ÎLE-DE-MONTRÉAL

M. Frigault et Mme Springmann font état de la méthodologie de l'Enquête TOPO 2017, des caractéristiques sociodémographiques des jeunes sondés, de leurs habitudes de vie en matière de consommation de nourriture non saine, de temps d'écran et de pratique d'activité physique de loisir ou de transport. Ils présentent également les facteurs pouvant être associés à l'activité physique en fonction de ces résultats, comme en font foi la [présentation visuelle](#) préparée par l'équipe de la Direction régionale de santé publique ainsi que l'[enregistrement vidéo](#), tous deux déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît l'intérêt des données présentées et leur utilité dans le cadre de la démarche en cours / Demande si une corrélation peut être établie entre l'accès aux berges et la propension des jeunes à bouger davantage / S'inquiète des données fournies concernant le temps que passent les jeunes devant les écrans.
M. Younes Boukala	Reconnaît l'intérêt de se pencher sur le niveau d'activité physique des jeunes en prenant en considération l'indice de défavorisation matérielle / Demande des précisions sur le mode de collecte des données relatives au « temps écran ».
M. Alain Vaillancourt	Relève un décalage paradoxal entre la perception qu'ont les jeunes de leur état de santé et leur niveau réel d'activité physique / S'interroge sur leur compréhension du lien à faire entre leurs habitudes de vie et leur santé.
Mme Mindy Pollak	Demande des précisions sur la répartition des données relatives à la perception de la santé, en fonction des critères « bonne », « très bonne » et « excellente ».
M. Jocelyn Pauzé	S'intéresse aux données associées au degré de satisfaction des jeunes par rapport à leur vie et à l'information qu'elles révèlent sur leur état de santé psychologique / Demande si ces données sont le fruit d'un regroupement d'autres indices et si elles peuvent être comparées avec celles issues d'enquêtes antérieures.
M. Frantz Benjamin	Accueille favorablement les résultats de l'Enquête et la perspective pour les élus montréalais de saisir cette opportunité pour ouvrir un chantier sur les saines habitudes de vie / Demande des précisions sur la segmentation des clientèles sondées, notamment par origine ethnoculturelle / Demande si l'Enquête incluait des questions au sujet des installations sportives municipales et de leur fréquentation.
Mme Michèle Flannery	Demande des précisions quant à la disponibilité de données relatives à la pratique d'activité physique libre ou organisée chez les jeunes.

La présidente remercie M. Frigault et Mme Springmann, puis cède la parole à M. Stéphane Perron, médecin responsable du Service de l'environnement urbain et des saines habitudes de vie, également de la Direction régionale de santé publique du CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal, et à Mme Anne Pelletier, conseillère en promotion de la santé au même service.

3.2 DR STÉPHANE PERRON, MÉDECIN RESPONSABLE, ET MME ANNE PELLETIER, CONSEILLÈRE EN PROMOTION DE LA SANTÉ, SERVICE DE L'ENVIRONNEMENT URBAIN ET DES SAINES HABITUDES DE VIE, DIRECTION RÉGIONALE DE SANTÉ PUBLIQUE, CIUSSS CENTRE-SUD-DE-L'ÎLE-DE-MONTRÉAL

M. Perron et Mme Pelletier abordent la question des bénéfices de l'activité physique pour la santé, et mettent de l'avant une série de recommandations incitant globalement la Ville à faire la promotion de l'activité physique et à améliorer l'accès physique, géographique et économique aux infrastructures de sport et de plein air urbain tout en tenant compte des inégalités sociales de santé sur le territoire. En font foi leur [présentation visuelle](#) ainsi que l'[enregistrement vidéo](#) déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Convient de l'importance des questions d'accès aux infrastructures de sport et de plein air et de sécurité des déplacements / Questionne la donnée relative à la superficie de parc par habitant, qui apparaît relativement faible pour l'arrondissement du Plateau-Mont-Royal, pourtant assez bien doté en parcs et espaces verts, notamment avec le parc du Mont-Royal.
M. Frantz Benjamin	Demande des précisions au sujet des enjeux qui seraient propres à l'est de Montréal en lien avec la recommandation visant à assurer une équité dans l'accessibilité aux installations sportives et de plein air / S'interroge sur l'absence de référence à la réglementation municipale et à l'impact qu'elle peut avoir sur les saines habitudes de vie / Accueille favorablement la recommandation portant sur l'aménagement des espaces en cohérence avec la population résidante du secteur / S'enquiert de la disponibilité de données relatives aux besoins des différents groupes de population en matière de pratique sportive, en fonction de leur âge ou de leur origine ethnoculturelle.
M. Younes Boukala	Demande s'il est possible de croiser les données cartographiques relatives à l'indice de défavorisation matérielle avec celles portant sur l'accès aux installations sportives et de plein air ou aux chaînes de restauration rapide.
M. Alain Vaillancourt	Reconnait l'existence d'une corrélation entre la superficie de parc par habitant et la fréquence de faible revenu sur le territoire, mais questionne certaines anomalies apparentes dans les données fournies.
M. Jocelyn Pauzé	Demande si des données relatives à la superficie de parc par habitant et par arrondissement en excluant les grands parcs pourraient être fournies à la Commission / Rappelle la préoccupation assez généralisée pour un meilleur accès à la pratique libre / Accueille favorablement les mesures proposées pour améliorer l'accessibilité économique au sport et au plein air à Montréal.

La présidente remercie M. Perron et Mme Pelletier, puis cède la parole à M. Tiberius Brastaviceanu, administrateur principal du réseau Sensorica.

3.3 M. TIBERIUS BRASTAVICEANU, ADMINISTRATEUR PRINCIPAL, SENSORICA

M. Brastaviceanu présente Sensorica, un réseau d'économie collaborative dédié au développement de matériel en libre accès, puis décrit deux innovations technologiques qui permettraient de faire de Montréal une ville intelligente, participative et partenaire dans le développement de l'accès au sport et au plein air pour ses citoyens. En font foi le [mémoire](#) déposé par l'organisme, la [présentation visuelle](#) utilisée, ainsi que l'[enregistrement vidéo](#), tous trois disponibles sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Constata le potentiel des deux innovations proposées, notamment pour leur capacité à rassembler, à démocratiser l'élaboration de programmes et à faire naître de nouvelles idées / S'interroge sur le risque que des solutions misant sur la technologie ne mènent à exclure les citoyens qui n'en maîtrisent pas l'utilisation.

M. Younes Boukala	Demande des précisions sur le type d'accès et de visibilité qui serait offert par le système portable de capture vidéo décrit dans la présentation, ainsi que sur son objectif général.
Mme Michèle Flannery	Fait le lien entre ces propositions et celles reçues récemment par l'arrondissement de Lachine dans le cadre d'une démarche de budget participatif et visant la mise en place de circuits de « plogging », ou de course aux déchets, impossibles à développer et à populariser sans le recours aux médias sociaux.

La présidente remercie M. Brastaviceanu, puis constate l'absence de M. Joël Coutu, citoyen. Elle cède donc la parole au prochain intervenant inscrit à l'horaire, soit M. Tanguy Damois, directeur général de SportWhere.

3.4 M. TANGUY DAMOIS, DIRECTEUR GÉNÉRAL, SPORTWHERE

SportWhere est une plateforme web développée par deux Montréalais et qui a pour objectif de simplifier l'accès à l'information et la réservation d'un terrain de sport. M. Damois présente le fonctionnement de la plateforme, qu'il décrit comme une solution qui permettrait à la Ville de garder le contrôle de ses plateaux sportifs tout en optimisant le processus de localisation et de location, au bénéfice du citoyen. En font foi le [mémoire](#) déposé, la [présentation visuelle](#) utilisée, ainsi que l'[enregistrement vidéo](#), tous trois disponibles sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît les défis associés à l'accès à l'information pour la pratique du sport et de l'activité physique à Montréal ainsi que l'intérêt de s'inspirer des solutions proposées.
M. Jocelyn Pauzé	Questionne la donnée relative à la population d'internautes au Canada, qui représenterait 91 % de la population totale selon les informations fournies dans la présentation mais qui ne semble pas refléter la réalité montréalaise / Reconnaît les difficultés d'accès à l'information et la complexité des démarches de réservation des terrains sportifs / Rappelle l'organisation du loisir à Montréal, où les processus d'inscription et de réservation sont essentiellement gérés non pas par la Ville, mais bien par des organismes partenaires dotés de moyens souvent limités / S'enquiert du coût associé à l'adhésion d'un organisme à une plateforme telle que SportWhere.
M. Younes Boukala	Accueille favorablement les propositions soumises / Fait part de sa propre expérience en matière de démarches nécessaires pour la réservation de terrains sportifs à Montréal.
M. Alain Vaillancourt	Demande des précisions sur le fonctionnement concret de la plateforme.

La présidente remercie M. Damois, puis cède la parole à Mme Myriam Grondin, chef des dossiers de protection du mont Royal et à M. Daniel Leblanc, directeur des opérations et du développement des services aux usagers de l'organisme Les Amis de la montagne.

3.5 MME MYRIAM GRONDIN, CHEF, DOSSIERS DE PROTECTION DU MONT ROYAL ET MME HÉLÈNE PANAÏOTI, DIRECTRICE GÉNÉRALE ADJOINTE, LES AMIS DE LA MONTAGNE

Mme Grondin indique que M. Leblanc ne pouvait être présent aujourd'hui et explique être plutôt accompagnée par Mme Hélène Panaïoti, directrice générale adjointe des Amis de la montagne. Mme Grondin rappelle la mission de l'organisme, puis expose son point de vue relatif à une planification de l'offre de services et d'activités sur la montagne qui soit compatible avec les objectifs de protection et de mise en valeur du Site patrimonial du Mont-Royal. En font foi la [présentation visuelle](#) utilisée ainsi que l'[enregistrement vidéo](#), tous deux déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît les problématiques associées à la nécessaire cohabitation des différentes activités pratiquées sur la montagne / Salue la participation de l'organisme à cette consultation et le rappel qui est fait concernant l'importance de veiller à la protection de ce joyau naturel montréalais.

La présidente remercie Mmes Grondin et Panaïoti, puis cède la parole à M. Stéphane Barrette, directeur du développement des athlètes et entraîneurs chez Ski de fond Canada.

3.6 M. STÉPHANE BARRETTE, DIRECTEUR DU DÉVELOPPEMENT DES ATHLÈTES ET ENTRAÎNEUR, SKI DE FOND CANADA

M. Barrette aborde les conditions de pratique du ski de fond à Montréal, ainsi que les multiples facettes de cette pratique, allant de la pratique récréative au développement de l'excellence, comme en font foi la [présentation visuelle](#) de Ski de fond Canada ainsi que l'[enregistrement vidéo](#) déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Demande des précisions sur les lieux de pratique du ski de fond à Montréal et sur l'intérêt des sites alternatifs au parc du Mont-Royal.
Mme Michèle Flannery	Demande une clarification au sujet du nombre exact de personnes qui pratiqueraient le ski de fond à Montréal, en pratique libre ou organisée.
M. Alain Vaillancourt	Reconnaît que le soutien à l'excellence n'est pas incompatible avec le développement de la pratique récréative / Convient que la tenue de coupes du monde à Montréal ou d'autres événements d'envergure contribue également à sensibiliser les citoyens à l'importance de l'activité physique au quotidien / Rappelle l'importance que la tenue de tels événements soit planifiée de manière à donner lieu à des legs pour Montréal / Reconnaît l'intérêt de développer un bon réseau de pistes de ski de fond sur tout le territoire montréalais, ce qui permettrait aussi de réduire la pression exercée sur le mont Royal.

La présidente remercie M. Barrette, puis cède la parole à Mme Ioanna Avanit, citoyenne.

3.7 MME IOANNA AVANITIS, CITOYENNE

Mme Avanit présente à la Commission diverses propositions qui permettraient d'améliorer l'expérience du plein air urbain à Montréal et inciteraient les citoyennes et citoyens à bouger davantage, contribuant ainsi à améliorer leur santé. En font foi le [mémoire](#) déposé ainsi que l'[enregistrement vidéo](#) déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît l'intérêt d'aborder les enjeux de santé dans une perspective globale / Accueille favorablement la proposition visant à faire des liens entre les parcs et espaces verts et les établissements universitaires.

La présidente remercie Mme Avanit pour sa présentation.

4) Levée de l'assemblée

Avant de procéder à la levée de l'assemblée, et considérant que l'étape de l'audition des mémoires arrive maintenant à mi-parcours, la présidente invite les commissaires qui souhaiteraient commenter le processus en cours ou revenir sur des éléments précis entendus en consultation à s'exprimer maintenant.

Mme Michèle Flannery prend la parole pour apporter une précision relativement à un commentaire formulé lors de la séance du 9 mai dernier au sujet de la portion du parc Meadowbrook située dans l'arrondissement de Lachine. La présidente remercie Mme Flannery pour cette intervention.

L'ordre du jour étant maintenant épuisé, la présidente remercie tous les intervenants ayant participé à cette assemblée et indique que l'ensemble des mémoires déposés aujourd'hui seront disponibles au début de la semaine prochaine sur la page web des commissions permanentes.

La présidente rappelle, en terminant, que l'audition des mémoires et opinions se poursuivra la semaine prochaine, les 16 et 17 mai, ici même à la salle du conseil de l'hôtel de ville et invite toutes les personnes intéressées à assister à ces séances, en personne ou encore à travers la webdiffusion.

La séance est levée à 16 h 30, sur une proposition de Mme Michèle Flannery, appuyée par Mme Mindy Pollak.

APPROUVÉ LE 21 MAI 2019

ORIGINAL SIGNÉ

Anne-Marie Sigouin
Présidente
Commission sur la culture, le patrimoine et les sports

ORIGINAL SIGNÉ

Myriam Laforce
Secrétaire recherchiste